

## RÉSUMÉ

Un grand-père raconte à ses petits-enfants comment la pollution a été éradiquée grâce à des décisions politiques majeures. À partir de 2025, tous les polluants ont été interdits, un ministère de l'eau transversal a été créé. Le Béarn a été moteur en remettant le vivant au cœur des décisions, avec une charte de l'eau encadrée par un Conseil des SAGES réunissant enfants, anciens et scientifiques.

**ENJEU** Accélérer la réduction des pollutions de l'eau

## LE STATUT DE L'EAU

**Le 27 mai 2050, en forêt du Bager**

*Papi Jean-Claude et ses 4 petits-enfants sont assis près d'un hêtre qui a résisté au changement climatique.*

**Petit-fils** : Papi, c'est quoi la pollution ?

**Papi** : La pollution, c'est quand l'eau était sale, on ne pouvait plus la boire. On trouvait la pollution dans l'eau, dans l'air, le sol et même en nous.

**Petit-fils** : Comment on a fait pour survivre ?

**Papi** : Laisse-moi te raconter l'histoire du statut de l'eau.

En 2025, on a décidé de supprimer tous les polluants agricoles, industriels, tous les produits polluants utilisés à la maison.



On a redonné des pouvoirs d'action et des moyens à l'OFB dont une antenne s'est appelée l'office français de l'eau, l'OFE. Ils avaient beaucoup plus de moyens.

Ensuite, on a constitué un comité local citoyen pour l'eau et ils ont participé à la convention citoyenne de l'eau du Béarn.

Toutes les conventions de France et de Navarre ont choisi finalement d'élire des personnes qui constitueraient un ministère de l'eau qui serait transversal. Sa gouvernance est tournante. C'est un ministère qui a un pouvoir pour contrôler les décisions des autres ministères.

## LE STATUT DE L'EAU

**Petit-fils** : Comment l'eau est traitée dans le ministère de l'Habitat, le ministère du Logement et dans les autres ministères ?

**Papi** : Le Béarn a été le premier territoire à remettre la vie en tête des priorités pour toutes les décisions politiques, économiques et d'aménagement.

C'est-à-dire que l'on peut regarder, analyser un projet d'aménagement, par exemple, en tenant compte d'abord de l'impact qu'il aurait sur le vivant.

Il y a d'ailleurs un projet qui a été annulé, quelque chose comme "éco"

On a donné la priorité à la sobriété et pour financer les actions des conventions citoyennes, une taxe très, très forte a été appliquée à tous les pollueurs, ça a permis de constituer un fonds commun de l'eau qui a aussi financé l'office français de l'eau et les solutions fondées sur la nature.

Tout ça est arrivé à définir un statut à l'eau. On a rédigé une charte en 2026, ça a été très très rapide, avec un conseil des SAGES constitué d'enfants, de personnes âgées et de scientifiques... qui avaient un regard sur les choix du ministère de l'Eau. C'est pour ça qu'aujourd'hui, tu peux voir des ... dans le gave d'Ossau et que nous partageons notre expérience avec toutes les autres régions de France et du monde.

Et voilà l'histoire du statut de l'eau.

